Constitución Para la Isla

Legislador Ataca la Operación Manos a la Obra Como Engaño

sus declaraciones).

Señor Marcantonio - "Hemos oido, a través de una propaganda fantástica muy bien pagada, una infinidad de cosas acerca de la Operación Manos a la Obra, pero para el pueblo de Puerto Rico, la administración de Muñoz Marín puede ser calificada de Operación Engaña Bobos. La historieta sobre el Hotel Caribe Hilton demuestra lo que quiero decir cuando digo que la administración de Muñoz Marin es una Operación Engaña Bobos, contra el pueblo de Puerto Rico.

La historieta del Hotel Caribe Hilton es un ejemplo de la política del gobierno para atraer industrias. El Gobierno de Puerto Rico construvó el hotel a un costo de \$7,000,000. El hotel tiene 300 habitaciones. Entonces, después de construído, el gobierno arrendó el hotel a la corporación hotelera Hilton, en un contrato de arrendamiento por 20 años.

Muñoz Marin ni siquiera ha revelado la cantidad por la cual el hotel fué arrendado, a pesar de que el pueblo ha solicitado esa información. Esta es parte de la política de ocultamiento adoptada por el gobierno - al pueblo nunca se le da información de cómo se invierte el dinero. Todo lo que se utiliza en este hotel, incluyendo el mobiliario, fué transportado vía aérea desde Estados Unidos.

Para Propaganda

Aún el azúcar se lleva de Estados Unidos a Puerto Rico; y también

(Continuamos hoy la publica- por un período de 12 años. Estas ción del debate ocurrido en la empresas, como la Textron, necesi-Cámara de Representantes en tan una garantía de que el salario Wáshington durante los dos días mínimo no sea alterado, de modo que precedieron a la aprobación que estas empresar esperan hacer del proyecto de Constitución. El negocios a base de pagar salarios señor Marcantonio termina hoy de hambre a los obreros de Puerto Rico. La Textron dijo recientemente que si se aumentaba el salario minimo sobre el de 25 centavos la hora que es el que está pagando actualmente, se retiraria de Puerto

> El Hotel Caribe Hilton también fué eximido del pago de contribuciones, Todas estas industrias que vayan a Puerto Rico pueden abandonar la Isla cuado les plazca, dejando a los puertorriqueños que carguen con todo los gastos en que hayan incurrido. Puede verse, pues, que todo este programa de industrialización de Muñoz Marin es pura filfa. Es, lo repito, no una Operación Manos a la Obra, sino una Operación Engaña Bobos contra el pueblo de Puerto Rico.

Costo De Vida Sube

Mientras Muñoz Marin se empeña en esta Operación Engaña Bobos contra el pueblo de Puerto Rico veamos lo que le está ocurriendo a ese mismo pueblo.

El costo de la vida en Puerto Rico ha subido en el 300 por ciento desde el 1940, mientras los jornales y los sueldos sólo han tenido un pequeño aumento y ahora están bajando otra vez. Las grandes cantidades de dinero que entraron al Tesoro de Puerto Rico se debieron al impuesto sobre el ron y a las altas contribuciones cobradas al pueblo de Puerto Rico. Me gustaria hacer constar aqui que yo defendi en el Congreso que los ingresos del ron se revirtieran al Tesoro de Puerto Rico.

En general había una atmósfera

en la Isla desde Juan Ponce de sobre el pueblo de Puerto Rico por León, el primer gobernador español, hasta el 1940.

Congelan Precio Azúcar

Durante la guerra se congeló el precio del azúcar al nivel de antes de la guerra, en el 1939. Por otro lado, no se controló el precio de los artículos importados de Estados Unidos. El resultado fué que, mientras el precio del azúcar se mantuvo a un nivel bajo, el precio del arroz, las habichuelas, el bacalao, la manteca, la mantequilla, el tocino, la maquinaria, etc., etc., subió a un nivel fantástico. Economistas de gran prestigio de la Isla han calculado que como consecuencia de esto, los puertorriqueños perdieron un promedio de \$80,000,000 al año desde el 1940, o sea, alrededor de \$540,000,-000 durante los años de la guerra.

Y otra vez, permitaseme repetir, que el total de desempleados en la Isla es de 300,000, de una población de 2,200,000 habitantes.

Si, el gobierno de Muñoz Marin es, sin duda alguna, una Operación Engaña Bobos contra el pueblo de Puerto Rico.

Mientras el gobierno de Puerto Rico se ha mostrado tan diligente en su tan extravagante cuanto costosa propaganda, no ha tomado medidas para salvaguardar la seguridad del pueblo de Puerto Rico. El año pasado, 1949, presenciamos el peor desastre en la historia de Puerto Rico. Ocurrió una catástrofe aérea en Punta Arenas (Punta Salinas) en la cual perecieron más de 50 personas. La falta de inspección en el aeropuerto fué la responsable y la culpa de esto la tiene el gobierno de Puerto Rico.

Incendio en San Juan

En San Juan ocurrió en marzo último - 1949 - un incendio en el cual ocho personas murieron abrasadas. No pudieron escapar porque no hay escaleras de emergencia en ninguno de los edificios de San Juan y debido a que los zaguanes estaban bloqueados por mercancias estaban pertenecientes a comerciantes en

ministraciones que se han sucedido loniaje y la explotación impuesta los intereses egoistas de Estados

> Segundo. Que el pillaje y la corrupción de los presentes gobernantes de Puerto Rico, no son la obra del pueblo de Puerto Rico, sino el producto del sistema de coloniaje y de explotación a que está sometido el pueblo de Puerto Rico.

> Tercero. Que las sugestiones que he hecho para la solución inmediata de los problemas inmediatos de Puerto Rico, son de carácter inmediato y deben ser aprobadas inmediatamente para salvar a los puertorriqueños de mayores sufrimien-

> Cuarto. Que la única solución verdadera para Puerto Rico y sus problemas es otorgarle soberania absoluta al pueblo de Puerto Rico; la única garantía que los puertorriqueños pueden tener para resolver sus problemas; sí, la absoluta soberanía de una nación libre e independiente, y aseguro que esto puede obtenerse mediante la aprobación de mi proyecto de independencia.

Sr. Eberharter, Señor Presidente.

¿me permite el caballero?

Señor Marcantonio. Le permito.

Visitaron La Isla

Sr. Eberharter. Tanto yo como otros miembros de esta Cámara visitamos Puerto Rico hace ya un par de meses. Ninguno de los miembros del todo de del subcomité está acuerdo con las manifestaciones hechas por el caballero de Nueva York, Hubo unas elecciones en Puerto Rico y el partido del gobierno obtuvo más del 60 por ciento de los votos.

Sr. Marcantonio, Por supuesto, el caballero permaneció en La Fortaleza, el Palacio del Gobernador, donde fué extravagantemente agasajado y groseramente engañado por Muñoz Marin.

Sr. Eberharter. Deseo decir que anduvimos por todo el país.

Sr. Marcantonio. Un momento. Cualquier viaje que el caballero hiciera por la Isla, fué hecho bajo lo auspicios del gobernador. Pongo e duda que al caballero se le permi con. Esta es parte de la portica de coultamiento adoptada por el gobierno — al pueblo nunca se le da información de cómo se invierte el dinero. Todo lo que se utiliza en este hotel, incluyendo el mobiliario, fué transportado vía aérea desde Estados Unidos.

Para Propaganda

Aún el azúcar se lleva de Estados Unidos a Puerto Rico; y también la mayor parte de los empleados fueron llevados de Estados Unidos. Los gastos de propaganda, según anunció la administración, subieron a más de \$150,000 y el Gobierno de Puerto Rico paga la mitad de esa cantidad. Hasta la fecha ya ha pagado \$75,000.

La politica del gobierno para atraer industrias a Puerto Rico se basa en el principio de construir proyectos, de modo que las empresas sas vayan a Puerto Rico y allí equiparlas. Entonces a las empresas se les exime de pagar contribuciones y los sueldos sólo han tenido un pequeño aumento y ahora están bajando otra vez. Las grandes cantidades de dinero que entraron al Tesoro de Puerto Rico se debieron al impuesto sobre el ron y a las altas contribuciones cobradas al pueblo de Puerto Rico. Me gustaria hacer constar aquí que yo defendí en el Congreso que los ingresos del ron se revirtieran al Tesoro de Pyerto Rico.

DE BOLLOS EN CONTROL DE MINISTER DE LA PROPERTA DE LA CIENCE DE LA RESENTA DE LA VICENCIA DE LA PERSONA DE LA PERS

En general, había una atmósfera artificial de prosperidad debido a que 80.000 puertorriqueños estaban bajo las armas y sus familiares recibian beneficios por dependencia; se llevaban a cabo construcciones militares y habia empleos creados por el gobierno durante la guerra. Muñoz Marin despilfarró las grandes cantidades de dinero recibidas. No realizó obra alguna permanente. No estableció ninguna reserva sustancial, Muñoz Marín recibió desde el 1940 al 1949 para su gobierno más dinero que la cantidad total de dinero recibida durante todas las adno de Puerto Rico.

Incendio en San Juan

En San Juan ocurrió en marzo último — 1949 — un incendio en el cual ocho personas murieron abrasadas. No pudieron escapar porque no hay escaleras de emergencia en ninguno de los edificios de San Juan y debido a que los zaguanes estaban bloqueados por mercancias estaban pertenecientes a comerciantes en pequeña escala que arriendan locales en estos zaguanes.

En junio pasado hubo una fiesta tipicamente extravagante organizada por Felisa Rincón, la Administradora electa de la Capital. Debido a la aglomeración de la multitud en una tarima que se había construido para bailar, ésta se derrumbó y dos personas perecieron y otras resultaron heridas. Este accidente se debió a la negligencia de las autoridades. Ocurrió de noche. A la mañana siguiente del accidente toda la tarima había desaparecido; el pueblo, pues, jamás pudo determinar lo que realmente sucedió y quién fué el responsable del accidente.

En Puerto Rico ha habido varias explosiones en obras del gobierno pertenecientes a la Autoridad de Fuentes Fluviales en las cuales han perdido la vida varios obreros, debido a falta de medidas de precaución y a absoluta negligencia del gobierno.

Propósito Del Discurso

Señor Presidente, podria continuar indefinidamente enumerando las múltiples ocasiones en que el gobierno ha sido negligente con el pueblo. Podria continuar exponiendo muchos otros aspectos de la explotación colonial a que está sometido el pueblo de Puerto Rico. Detiempo en tiempo iré exponiendo más capítulos de la historia del grosero saturnal de corrupción y de pillaje que hoy existe bajo nuestro Nerón de La Fortaleza, el pelele de nuestro coloniaje.

Mi propósito al pronunciar este discurso ha sido establecer (y creo haberlo hecho) lo siguiente:

Primero, Que el P. de la C. 7674 es un gesto vano y una artimaña para enmascarar y perpetuar el co-

sr. Marcantonio, Por supuesto, et caballero permaneció en La Fortaleza, el Palacio del Gobernador, donde fué extravagantemente agasajado y groseramente engañado por Muñoz Marín.

Sr. Eberharter. Deseo decir que anduvimos por todo el país.

Sr. Marcantonio. Un momento. Cualquier viaje que el caballero hiciera por la Isla, fué hecho bajo lo auspicios del gobernador. Pongo el duda que al caballero se le permittera ver todo el estrago ocasionado por el coloniaje en Puerto Rico. También dudo que el caballero se enterara que ese agasajo fuera pagado por los exhaustos bolsillos del puerto riqueño.

pueblo puertorriqueño.

Esos agasajos de La Fortaleza ofrecidos por el actual gobernador de Puerto Rico son muy espléndidos. Con ellos se proporciona a los miembros de la Cámara un gran placer, pero al mismo tiempo esas diversiones contribuyen a falsear el verdadero cuadro existente en Puerto Rico. El caballero por Pennsylvania se refirió a las elecciones de 1948. Yo discutiré eso también en otro discutro.

Sin embargo todo eso no tiene nada que ver con la cuestión. Yo invito al caballero a que refute los hechos que he mencionado en mi discurso. Esos hechos son incontrovertibles y por más pasarratos y diversiones que Muñoz Marin ofrezca a los miembros de la Cámara, esos hechos no podrán ser desvirtuados.

El Presidente. — El turno del caballero de Nueva York ha terminado.

Sr. Crawford. Señor Presidente, cedo 5 minutos al caballero de Pennsylvania (Sr. Kearns).

(El señor Kearns pidió y obtuvo permiso para revisar y extender sus comentarios.)